



LA UNIÓN

SEMANARIO INDEPENDIENTE

JACA: Una peseta trimestre.

Resto de España 5 pesetas año.

Extranjero 7'50 pesetas año.

Se publica los JUEVES

Se publica los JUEVES

AÑO XXXIII

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
Calle Mayor, 32

JACA 31 de Agosto de 1939
Año de la Victoria

FRANQUEO
CONCERTADO

Toda la correspondencia a
nuestro Administrador

NÚM. 1.722

EL VATICANO

Paz entre los hombres de buena voluntad

Cada día que pasa, en estos días angustiosa zozobra, los ojos se velven con más ahinco al único verdadero poder pacifista que existe sobre la tierra: El Soberano Pontífice.

Los periódicos de todo el mundo, haciéndose eco del llamamiento pro de la paz hecho hace pocos días por el rey de Bélgica y el Soberano Pontífice, reproducen en primera página, con titulares desahucadas, las palabras henchidas de fraternidad humana, pronunciadas por Pío XII y el rey Leopoldo.

El Papa ha recordado los esfuerzos, los anhelos de sus predecesores en favor de la paz, y ha añadido: «En el momento actual, en que se renuevan la ansiedad y la angustia, nosotros mismos, desde el primer día de nuestro Pontificado, hemos tratado de hacer cuanto estaba en nuestra mano para alejar los peligros de guerra y para cooperar a la consolidación de una paz sólida, fundada en la justicia que salvaguardara la libertad y el honor de los pueblos...»

No queremos renunciar a la esperanza de que los sentimientos de moderación y de equidad puedan permitir evitar el conflicto, según todas las previsiones, que precederá todo precedente en cuanto a destrucciones y ruinas espirituales y materiales.»

Las palabras finales de Su Santidad son una encendida y emocionante plegaria elevada al Altísimo, implorando de su bondad y misericordia infinitas que «haga cesar la guerra allí donde ya está desencadenada y nos preserve de nuevos conflictos más extensos».

«De pacen domino diebus nostris.»

El famoso «Pertinax», de «L'Ordre», ha hecho historia de las tentativas del Soberano Pontífice para llegar a una conferencia de los Estados europeos, pero les atribuye una interpretación especiosa y cicatera, para acabar—¡como siempre!—arrimando el ascua a la sardina soviética, por entender que es ineludible la participación de Rusia, y que por ello, la Santa Sede debe vencer sus recelos y su desconfianza hacia el Estado comunista del Oriente europeo.

«Le Temps» ha consagrado sus editoriales a comentar las palabras de Pío XII, entendiendo que para que haya creído necesario pronunciarlas, es necesario que la situación aparezca crítica aun a los ojos de aquellos que no desesperan de ver mantenida la paz. Pero no se hace eco el periódico de la suprema caridad y elevado espíritu que las ha animado.

La mayor oposición a los fervorosos deseos del Pontífice no está pues, como se ve, en los que sistemáticamente señalan como «enemigos de la paz».

Ello no obsta para que hacia el Vaticano se dirijan las miradas del mundo en estos momentos de angustia. Pero es necesario que su voz sea escuchada con sincero fervor en todas las esteras.

Sólo así será posible que la luz que irradian ilumine todas las conciencias y apague el volcán trágico de la guerra...

Y que la paz resplandezca entre los hombres de buena voluntad...

De «Amanecer»

mugre que dejaron los rojos para hacer la ciudad habitable de nuevo. En fin; aquí, donde se formaban colas interminables ante cualquier establecimiento que pusiera a la venta algo comestible—chufas machacadas, por ejemplo—, los escaparates aparecen rebosantes, y desde ayer para algunos, desde hoy para todos los madrileños, se vende sin limitación el pan blanco, muy parecido al que se comía antes de la guerra.

Es posible—todo es posible—que los insensatos que andan por el mundo sin tener una noción exacta del tiempo y del espacio; que los pesimistas que sólo viven a gusto en un ambiente de funeral, miren lo que falta todavía o, fracasados por su parte, busquen datos para anunciar fracasos. Pero el oírles sólo constituye un error. Los que ganaron, comenzándola sin apenas medios materiales, la guerra; los que en estos meses escasos han sabido realizar la transformación, visible, de Madrid y la que se está realizando en toda España, tienen merecida nuestra confianza. Una confianza alegre que, si no pide y espera milagros, que están reservados a la Divinidad, se basa en la certeza de que no se descuidará medio ni esfuerzo para apresurar la convalecencia de la terrible enfermedad que ha sufrido la Patria.»

Los niños ante la razón

En todos los siglos ha deparado la providencia en favor de la razón del hombre seres privilegiados, antorchas brillantes y genios prácticos, para dirigirla y elevarla por el camino de la virtud y de la ciencia. Ella hizo brotar en el suelo de nuestra España a San Ignacio de Loyola, joya preciosa que brilló luciente en la historia del catolicismo; bálsamo consolador del alma contemplativa; y sol de la juventud, que iluminada con sus rayos dió un rápido impulso a las ciencias, y ondeó triunfante el pendón de la sabiduría que yacía postrado. Ignacio murió y la providencia como queriendo descansar, plegó sus alas sobre su tumba. El cuidado e interés de Dios por la inteligencia del hombre se redobló con este descanso, y remontando otra vez el vuelo, y casi agotando su poderío, para enjugar las lágrimas que la humanidad vertía por la pérdida de Ignacio, le concedió a los cuarenta días a José Calasanz. Si grande era el vacío dejado por el primero, las dotes con que el cielo reviste al destinado para llenarle fueron inmensas.

Al remontar la imaginación hasta el nacimiento de José ocurrido el 11 de Septiembre de 1556, pareceme oír la voz del Padre celestial que dice al mundo: «Así como un día mandé a mi Hijo para que redimiera la humanidad de la esclavitud del pecado, ahora mando al padre de los niños para que la redima de la esclavitud

de la ignorancia». Si hubiera vivido entonces Isaias se habría escusado de preguntar: «¿Dónde está el director de los párvulos?» Había aparecido sobre la tierra el que pedía Jeremías en sus lamentos para consolar a los pequeñuelos que pedían pan y no encontraban quien se los partiera. El vaticinio del cielo se cumplió y aquel santo que a los seis años estaba ya convertido en maestro de la infancia, renuncia después la Mitra y el Capelo por no privarse de enseñar a los hijos de los pobres. ¿Cómo no ocuparme de Calasanz al querer hablar de los niños, cuando ese Job de la ley de gracia, como le llama la iglesia, estuvo tan íntimamente unido con ellos que sólo la muerte pudo separarlos? ¿Qué no pudiera yo alimentar mi mente en aquella fuente de ternura y amor a la niñez para pintarla como es, para decir lo que representa, para anunciar lo que la espera! Me tengo que contentar con su recuerdo y mi admiración; he ofrecido definir el niño tal como lo veo en mi mente, y a los niños se cumple siempre lo que se les ofrece.

Los niños son los seres que ríen con toda la boca, lloran con todos los ojos, y aman con todo el corazón. Ellos son el motivo que nos obliga a pensar, el estímulo que nos lleva al trabajo, y nuestro consuelo en las horas de descanso. Son los que purifican nuestro idioma, quitando las irregularidades de los verbos; los que enseñan la naturaleza pura sin los velos del arte, y los que descubren los hechos sin las excusas de la malicia. Los niños son los ángeles de la tierra, los renuevos de la humanidad y la música del hogar. Ellos son la alegría en el festín, el regocijo en la felicidad y el paño de lágrimas en la desgracia. Dice muy bien un moderno literato, que una casa sin niños es un tiesto sin flores.

Los niños son la figura humana, del ángel, el tipo de los mensajeros del cielo y el principal adorno de las obras del arte. Ellos son el lazo que une a los esposos, el mediador que reconcilia a los padres enojados y el bálsamo que robustece sus cansadas fuerzas. Son el espejo donde se mira la inocencia, el sagrario, donde se cobija la castidad, y el alcázar donde se refugia la esperanza. Los niños son los que nos regalan la verdad desnuda, que solo brota ya de los labios de la inocencia; son el principio de una historia, el medio de una gracia y el fin de las obras. Los niños son los que nos hacen sentir el amor ardiente y sincero con sus tiernos besos; los que nos dan la mayor felicidad que puede disfrutarse en la tierra al oprimir nuestros cuellos con sus brazos, y los que nos adelantan el cielo, al pronunciar balbuciente el nombre de padre. ¡En verdad que un matrimonio sin hijos son dos árboles de sombra!

EL RUISEÑOR

(Continuar)

PAN BLANCO

La siguiente nota de «Madrid» refleja exactamente la situación actual de nuestra España que va poco a poco recobrando normalidad y su fisonomía de nación que anhela los días prósperos y de sana alegría que sus gobernantes con tanto afán le preparan.

Cuanto de Madrid se dice, aplicable es a todas las ciudades españolas. La convalecencia es rápida y segura y grandes son los tonos que se suministran para alcanzar pronto, fuerte vigor y lozanía.

«Como el individuo que acaba de atravesar una grave crisis, que pasó muchos días entre la vida y la muerte, y que, postrado aún, advierte que se fué la dolencia, y cada día, cada hora que pasa, recobra alguna de sus potencias, así es la situación de España, después de la guerra y lograda la paz victoriosa. En Madrid se ha duplicado, en apenas cinco meses, el servicio de tranvías, y funciona de nuevo una línea, bien importante, del Metropolitano. Cantidades imponderables de desinfectantes, de desinsecticidas, de pintura, o simplemente de agua clara, van expulsando los parásitos y van limpiando la

MISCELANEA

NUEVA YORK.—El doctor Gallup acaba de publicar los resultados de la investigación efectuada por el Instituto de Opinión Pública sobre las cuestiones siguientes:

Primera.—Si la Gran Bretaña y Francia entran en una guerra contra Alemania e Italia, ¿cree usted que los Estados Unidos serán arrastrados al conflicto?

Segunda.—Si la guerra estalla en Europa, ¿qué cree usted que haremos nosotros?

A la primera pregunta, un setenta y seis por ciento han respondido afirmativamente. A la segunda, un veinticinco por ciento respondieron que los Estados Unidos enviarían tropas. Un cuarenta por ciento es de parecer que los americanos se contentarán con enviar armas y municiones vendidas al contado.

BURGOS.—Han visitado el Laboratorio Nacional del Oro varias personalidades, entre las que figuraban el ministro y el subsecretario del Ejército, en representación del ministro del ramo; el subsecretario de la Presidencia y varios jefes y oficiales del Ejército y de la Marina, en compañía del teniente coronel don Ramón Viralles Mosquera, interventor de la transformación y fundición del oro; del ingeniero jefe de la Delegación, Guzmán de la Vega, y del ingeniero jefe del Servicio, capitán don Víctor Villanueva.

Los visitantes recorrieron todas las dependencias donde se hallan, en grandes cajas, bandejas y frascos, las monedas de oro, joyas y piedras preciosas entregadas voluntariamente por los españoles al Tesoro nacional en compensación del oro robado y dilapidado por los rojos.

Entre estos objetos y joyas de valor fi-

gura un calzador de oro, cubierto de plata que los rojos en sus precipitadas huidas habían dejado abandonado. En otra de las dependencias se ve el oro y la plata que fué transformada en lingotes, y cuyo peso es de cinco kilos los de oro y diez los de plata. El valor de cada lingote de oro es de unas 60.000 pesetas. Completan el tesoro que existe en el Laboratorio Nacional miles de relojes e infinidad de cubiertos de plata y otros objetos que hacen en total una suma de gran valor. El ingeniero jefe del Servicio dijo que pasaban de mil los lingotes de oro fundidos. Hay más de 600 esmeraldas finas seleccionadas, cerca de 8.000 quilates de rubíes y aproximadamente son 2.000 los quilates de brillantes y diamantes.

El Laboratorio ha intervenido más de dos toneladas de monedas de oro y más de cuatro de plata, sin contar la recogida hecha por la Sección de Donativos, que asciende a un peso considerable. Figuran también en el Laboratorio más de 300 monedas de oro antiquísimas, con las que se tiene el proyecto de crear un museo en el que se exhiban también aquellos objetos de mérito artístico cuyo valor sea superior al intrínseco.

Los visitantes permanecieron más de una hora en el Laboratorio y presenciaron todas las operaciones que se realizan desde la entrada del oro en arcas precintadas hasta que, minuciosamente distribuido, contrastado, pesado y calibrado, se envía al Banco de España.

El valor del oro y objetos preciosos que ha pasado por el Laboratorio desde su creación, el 3 de enero de 1937, alcanza la suma de varios cientos de millones de pesetas, engrosando notablemente esta cifra las aportaciones que ha hecho al Tesoro nacional la zona últimamente liberada.

plotaciones esté de acuerdo con las vigentes disposiciones».

Para Hoteles, Fondas, Pensiones, Cafés, Bares y Similares

Declaración jurada en la que se exprese:

- Volúmen del negocio en este último año.
- La renta que por el local se satisfaga, o el valor del propio inmueble; y
- La clasificación contributiva del establecimiento.

Ordenado por esta Delegación a los Inspectores del Trabajo, la comprobación del incumplimiento de cuanto antecede, las infracciones halladas darán lugar a la imposición de adecuadas sanciones, que podrán llegar hasta 1000 pesetas. (art. 31, 53 en su párrafo 6.º y 54, del Reglamento de 23 de junio de 1932 para la aplicación de la Ley de 13 del mismo año, de Delegaciones Provinciales de Trabajo).

Por Dios, por España y su Revolución Nacional-Sindicalista.

Huesca 24 agosto de 1939. Año de la Victoria.
El Delegado de Trabajo, Vicente Morata.

HORA SANTA EUCARISTICA POR LA PAZ DEL MUNDO

La Archicofradía de los Jueves Eucarísticos celebrará hoy jueves, día 31, una solemne Hora Santa para pedir a Dios el beneficio de la Paz en el mundo.

Sirvan estas líneas de invitación a todos los católicos de Jaca. Vayamos a Jesús Sacramentado, al Rey Pacífico, a pedir este don tan grande. Católicos jacetanos, todos al Carmen, el día 31, a las siete de la tarde.

VERANEANTES

Llevar un paquete de «Manzanilla del Pirineo Aragonés» de la marca «Flor de los Valles» preparada y seleccionada en Jaca, es llevarse un práctico recuerdo de estas montañas y al mismo tiempo un regalo muy apreciado para sus familiares y amistades.

Ídala en todos los establecimientos bien surtidos de Jaca, exigiendo esta marca «Flor de los Valles».

Gacetillas

Rasgo plausible

Damiana Jiménez Martínez, obrera de la importante Fábrica de Calzados de don José Buesa, encontró ayer en la vía pública una cartera que contenía una respetable suma en billetes, y varios documentos.

La muchacha, haciendo gala de su honradez y exacto conocimiento de sus deberes ciudadanos, entregó a su jefe la mencionada cartera. El señor Buesa ante sus obreros contó el dinero comprobando que había 317 pesetas.

Tuvo frases de elogio para su dependencia y espontáneamente y de su peculio

particular, premió el proceder de la muchacha, poniendo de manifiesto, en frases de elogio, lo mucho que le complacía contar con empleados nobles y honrados.

Poco después el mismo señor Buesa hizo entrega de la cartera a su dueño que resultó ser un modesto obrero, que con lágrimas de gratitud agradeció esta gestión y la actitud de la obrera Damiana pues se daba para él la circunstancia dolorosa de que la cantidad extraviada no era de su pertenencia.

Hemos querido recoger estos datos y hacerlos públicos, como elogio a la conducta de la joven Damiana Jiménez y como aplauso al señor Buesa por su delicadeza de intervención en este hecho.

La semana última falleció en Zaragoza el que fué buen amigo nuestro y jaqués muy estimado y conocido don Diego de Olmo Fernández, funcionario de la compañía del Norte, a la que ha prestado durante largos años relevantes y buenos servicios. Era en la actualidad jefe de la Estación de Villanueva.

Su muerte nos ha causado hondo pesar pues siendo, como decimos antiguos y buenos amigos conocíamos perfectamente sus excepcionales condiciones y su honrría de bien.

Ofrecemos a su familia nuestro pésame sentido.

INSTITUTO NACIONAL DE ENSEÑANZA MEDIA DE JACA

Ha quedado prorrogada la matrícula en este Centro hasta el día cinco del mes de septiembre. Jaca 29 de agosto de 1939. Año de la Victoria.
El Secretario.

Se arrienda en Jaca patrimonio compuesto de una casa y varias fincas de secano y regadío. Dirigirse a esta Imprenta.

Vendo y cambio máquinas de coser, repeticiones y piezas. Casa de Quilates Sabinánigo, Planta baja.

Se vende en Sabinánigo, casa de planta con terreno lindante. Razón: Agustín Bielsa - Paseo Franco, 2 - JACA.

Pastos Se arriendan los de la pardina de Lorés término de Javierrelatre. (Huesca) propiedad de don Ramiro Valdés. Dirigirse al citado pueblo.

Mediero Para pardina de dos pares, de Bataragua baja en carretera cerca de Anzánigo, se necesita. Razón en Jaca Echeagaray, 11, o en Huesca, Galicia, 2.

Se arriendan tierras de labor y pastos. Informes al administrador del Excmo. Sr. Marqués de la Cadena Mayor, 20, 2.º Jaca.

Tib. Vda. de R. Abad Mayor 32

DEL TEATRO

Más espectáculos de variedades de primera categoría

Después de los bailes que se están celebrando estos días por cierto con gran brillantez, se reanudan los espectáculos de variedades que con tanto aplauso y agrado del público se vienen sucediendo. Y bien puede decirse, ahora sin temor a exageración, que el espectáculo que actuará el sábado de esta semana es un acontecimiento artístico: Nada menos que la notable Orquesta Planas con sus dinámicos discos vivientes entre los que figuran el artista preferido de los públicos Ray-Bel, la simpática y bellísima Consuelito Heredia, y otros no menos notables completan el cuadro de variedades de esta semana. Todo ello acompañado por la Orquesta dirigida por Jaime Planas, que es como decir los Ases del ritmo.

En la semana próxima, el martes, debutará otro espectáculo de arte. Son los célebres Bocheros los que desfilarán por el escenario con sus dos originales orquestas y un cuadro de variedades muy aplaudido.

Para mediados de Septiembre, hay contratada una Compañía de Comedia, que estrenará *La Millona*, *La Cruz de Pepita* y *María Clara*, tres obras de envergadura, presentadas con gran lujo de decorado y vestuario, así como por un elenco artístico que no desmerecerá al cartel expuesto. Un cambio de espectáculos muy acertado para dar variedad a los que vienen actuando en el Teatro.

AMPLIFICADOR PREVIO.

Delegación Provincial de Trabajo de Huesca

Hoteles, Fondas, Pensiones, Cafés, Bares y Similares

En el «Boletín Oficial de la Provincia» y en todos los periódicos que en ésta se publican, han aparecido, en fecha 14 de junio y 7 de julio pasados, órdenes circulares de este Servicio, en las que se solicitaba de los empresarios de los establecimientos citados, enviaran a esta Delegación diversos datos, todos ellos para proceder a la oportuna inclusión de esta clase de empresas en las categorías correspondientes, a efectos de Reglamentación de este trabajo.

A pesar de tan reiterada petición, aún quedan algunos que no la han cumplimentado. Por ello, esta Delegación, agotando la acción preventiva, concede un último e improrrogable plazo de ocho días para que, dentro de él, los empresarios de Huesca y su provincia que no lo hayan hecho, remitan a este Centro lo que a continuación se expresa:

Para Hoteles, Fondas y Pensiones

«Declaración jurada en la que se exprese la cantidad que por pensión completa cobráran al cliente, en junio de 1939; si el precio variare según la categoría de las habitaciones, se especificará el número de habitaciones explotables de cada uno de los precios y el número total de dichas habitaciones».

Para Hoteles, Fondas, Pensiones, Cafés, Bares y Similares

«Reglamento de régimen interior, cuadros horarios de trabajo y turno de descanso. En estos Reglamentos, los empresarios harán constar una parte dedicada a Reglamentar la seguridad y prevención de accidentes, y de modo especial la higiene en los talleres y en el establecimiento. Contendrá esta parte de los Reglamentos las medidas de orden técnico en el aspecto sanitario precisas para que la higiene en los talleres o ex-

Atención:

NO TIRE V. LOS TRAJOS, PAPELES, METALES, ETC.

En la calle del Carmen, n.º 7, los compra

Marquina

NO CONFUNDIRSE: Calle del Carmen, 7, JACA

y Lanuza, 7, en HUESCA